

NOTICIAS HISTÓRICAS SOBRE LAS AGUAS MINEROMEDICINALES DE ALBACETE

Por Encarnación ORÓ FERNÁNDEZ
(Facultad de Humanidades de Albacete)

La provincia de Albacete cuenta con un número importante de manantiales de aguas mineromedicinales. Hoy día son tres los balnearios que posee, pero hasta el siglo pasado era mayor el número de los que ofrecían su servicio a los bañistas, si bien es cierto que la fama de tales balnearios no parecía traspasar la frontera de la propia provincia. Este trabajo trata de hacer un recorrido histórico, a través de la bibliografía, de cada uno de los lugares de aguas mineromedicinales. Como se verá, alguno de los baños que se estudian ya fue conocido y explotado en la Antigüedad, como muchos otros de la Península¹.

Las aguas mineromedicinales de la Península ya fueron utilizadas en épocas neo-eneolíticas, como por ejemplo las de Caldas de Malavella² y posteriormente por los iberos como se deduciría, entre otros, de dos hechos que hacen referencia directa a nuestra provincia, Albacete. El primero de ellos sería la posible relación entre el santuario ibérico del Cerro de los Santos (Montealegre del Castillo) con las aguas mineromedicinales de la Laguna de la Higuera³. El segundo sería la relación expuesta por Jordán Montés y García Cano⁴ entre el manantial de Agua Caliente, situado también en nuestra provincia, en concreto en Férez, y los restos ibéricos que se observan alrededor del mismo. No obstante es cierto que la explotación de las aguas mineromedicinales no se difundirá hasta la época

¹ Para este tema ver el estudio que hace sobre los balnearios de la Hispania Romana: Oró Fernández, E., *Aguas mineromedicinales y balnearios de la Hispania Romana*, Valencia, 1995.

² Oró Fernández, E., *Op. cit.*, pp. 437-444.

³ Esta relación es defendida básicamente por M. Ruiz Bremón en "Hidrología en el mundo ibérico", p. 67 y en "La hidroterapia como parte de la medicina ibérica", p. 208. También apoyan la hipótesis de esta autora Jordán Montés y García Cano, "Agua Caliente (Férez, Albacete) un enclave protohistórico", p. 312, y Fernández Uriel, "La sal en el termalismo antiguo", p. 251.

⁴ *Op. cit.* pp. 311-318.